
 

2017年4月3日  

立法會財務委員會  

特別會議審議2017-18年度開支預算  

律政司司長開場發言  

 

 

主席：   

 律政司在 2017-18年度的總預算開支大約為 19億

7 千200萬元，較上年度 (即2016-17年度 )的修訂預算開支

增加約24.8%（即大約3億9千萬元），但較上年度的原

來預算開支則減少約12%（即大約2億7千萬元）。有關

變動，主要牽涉兩大方面：  

2. 首先是人手的增長。來年，我們會填補過去未能

填補的職位空缺，以及淨計增設32個新職位以應付政府

各部門對法律服務需求的增長及運作上的人手需要。  

3. 第二方面是訴訟費用及向獲委聘的私人執業大

律師、律師及其他專業人士支付的開支。訴訟費用及外

判案件的開支金額，主要視乎相關案件的數目、複雜程

度和進展而定。每年這方面的開支預算，是根據擬備預
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算時所掌握的資料及審慎理財的理念而制訂，但最終金

額則取決於相關司法程序的發展和結果。鑒於有關案件

的最新情況，我們將2016-17年訴訟費用及外判案件開支

的修訂預算分別調低65%及47.6%。若將來年的預算，與

上年度大幅調低的修訂預算比較，表面上可能令人有大

幅上升的感覺，但若與上年度的原來預算比較，來年的

預算實際上已分別調低44.7%及11.5%。  

4. 以下我會重點簡介律政司在新一個財政年度的

工作重點。   

綱領（1） - 刑事檢控   

5. 在刑事檢控方面，我們來年將繼續處理因「佔領

行動」及「旺角事件」而衍生的案件；加上處理日常的

各類不同的刑事案件，刑事檢控科的工作仍然會相當繁

重。刑事檢控科的同事會繼續嚴格根據《檢控守則》、

法律及證據，以公平、公正和非政治化的態度處理檢控

工作。  
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6. 為應付繁重的工作，我們將會在來年提供資源，

為刑事檢控科加開 8個政府律師及 2個高級政府律師的

職位，以加強處理犯罪得益相關案件、執行《商品說明

(不良營商手法 )(修訂 )條例》及提供法律意見等工作提供

支援，並令刑事檢控科的律師有更多機會出庭進行檢控

工作，提升訟辯專長，從而進一步強化我們的檢控團

隊。   

7. 讓公眾更加理解香港的刑事制度及推廣法治精

神，亦會繼續是我們的其中一個工作要點。我們會繼續

舉辦「與公眾會面」及｢檢控週｣等活動，保持與社會大

眾的溝通。  

綱領（2） - 民事法律   

8. 民事法律科會繼續向政府各部門提供民事法律

服務，包括提供法律意見，以確保政府的政策、制訂的

法例和行政措施，均符合《基本法》及其他適用法律。

同時亦會負責處理涉及政府的民事等相關司法程序。  
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9. 民事法律科轄下的調解小組會繼續支持調解督

導委員會落實在香港提倡和發展調解的政策。主要工作

包括 : 

(一 )  在西九龍法院鄰近用地興建調解設施，及落實在

上述地方實行調解先導計劃，處理合適的小額錢

債審裁處案件，以及其他合適的爭議。  

(二 )  繼續諮詢調解督導委員會及其他持份者，探討在

香港使用評估式調解所須的基礎建設，以解決知

識產權及其他合適的爭議。  

(三 )  爭取《道歉條例草案》早日獲得通過，促進以和

解方式排解爭端。  

(四 )  再次舉辦「調解為先」承諾書的活動，藉此推動

各界更廣泛認識調解及使用調解去解決各類糾

紛。  
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綱領（3）  - 法律政策  

10.  法律政策科會繼續發揮維護法治的重要職能，就

《基本法》、人權及政制等事宜，向政府各部門提供法

律支援。  

 

11.  律政司多年來致力鞏固香港作為亞太區的主要國

際法律及爭議解決服務中心的地位。我們會繼續與持份

者合作，在內地與海外 (包括亞太區和「一帶一路」沿線

的國家 )推廣香港的相關服務。  

 

12.  律政司亦會致力優化爭議解決的法律框架。我們

分別於去年底及今年初向立法會提交兩項有關仲裁和

調解的修訂條例草案，分別旨在澄清知識產權爭議的可

仲裁性，以及容許第三者資助仲裁或調解。我們期望相

關立法工作能夠盡快完成，從而進一步推動香港成為亞

太區的主要爭議解決中心。  
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綱領（4） - 法律草擬   

13. 法律草擬科的工作目標，是草擬能夠準確反映政

策目的並且容易明白的法例。本屆政府計劃在今年7月之

前，將若干重要的法案提交立法會，法律草擬科會提供

所需的專業草擬服務。我們亦會繼續為法律草擬人員提

供培訓，以促進專業發展。   

14. 此外，名為「電子版香港法例」的全新的電子法

例資料庫，已於今年2月24日啟用。很多公眾人士對新

系統的功能表示滿意；但我們亦知悉部份使用者在使用

新系統時，遇到一些技術問題。我們正與承判商努力處

理這些問題，並會繼續改善新系統，以滿足使用者的需

要。  

綱領（5） - 國際法律   

15. 國際法律科一直積極參與國際法律及相關國際

組織的活動和會議，並加強彼此的合作，當中包括參與

亞太經合組織 (APEC)經濟委員會下一個加強經濟和法

律基建工作組。該工作組在2015年2月成立，召集人由
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律政司一名律師擔任。今年2月，該工作組獲經濟委員

會通過成為一個永久工作組，反映其工作獲充份肯定。 

16. 我們會繼續通過亞太經合組織及其他適當平台，

加強與海牙國際私法會議 (HCCH)、聯合國國際貿易法委

員會 (UNCITRAL)和國際統一私法協會 (UNIDROIT)的

合作。透過這些工作，我們希望能進一步提升香港作為

國際法律服務中心的地位。  

結語  

17. 主席，以上是律政司在新的財政年度的主要工作。

我和各同事會樂意解答各位委員的問題和聽取大家的

意見。  

多謝各位。   
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